La Sociología en Yugoslavia

Por Cvetko KOSTICH Profesor asociado de la Facultad de Artes de Belgrado, Yugoslavia. Colaboración especial para el número conmemorativo del Vigésimoquinto Aniversario de la Revista Mexicana de Sociología, vertida del inglés por Oscar Uribe Villegas.

Y UGOSLAVIA está localizada, geográficamente en tal forma que su mayor parte se encuentra en la península balcánica, mientras que sólo una pequeña parte corresponde a Europa Central o Mesoeuropa. Cubre un área de 255 804 Km.² y tiene 18 538 150 habitantes.¹ Tiene tres zonas ecológicas diferentes: la marítima, que bordea el Mar Adriático, la montañosa, en su parte central, y porciones de terreno plano, las planicies del norte y las que se encuentran a lo largo de los ríos Sava y Danubio.

Yugoslavia, en cuanto un nuevo Estado, apareció tras la primera guerra Mundial, en 1918, mientras que tras la Segunda Guerra Mundial, la revolución socialista se realizó en el país, dejando en él sin lugar a duda, hondas consecuencias sociales. Como instituciones sociales básicas, se introdujeron las siguientes: las comunas, la propiedad pública y los concejos de trabajadores. La propiedad pública incluye todos los medios más importantes de producción en la industria y en las ciudades, en tanto que en las aldeas, los campesinos individuales siguen detentando la mayor parte de la tierra arable. Debido a su situación, entre Europa y Asia, su territorio se ha visto expuesto, durante muchos siglos a influencias varias y perceptibles, en lo que se refiere a su cultura.

Es incontestable el que todo esto ha tenido una gran influencia en la sociedad así como también sobre la sociología en Yugoslavia.

El trabajo sobre la sociología principió en este país durante el siglo anterior al presente. Al principio se realizó principalmente al través del

¹ Instituto Federal de Estadística. Anuario Estadístico, FPRY, 1962. Beograd, 1962, 52.

estudio del modo de vivir y las costumbres de la gente hasta la época del movimiento socialista y agrario en que éste y algunas escuelas sociológicas —particularmente la de Durkheim— ejercieron una terrible influencia sobre el desarrollo de la sociología. Es indudable que el problema más importante se consideró que era la relación de la aldea y la ciudad y vemos su tremenda influencia en las obras de los primeros sociólogos en Yugoslavia.

Ya los primeros trabajos de investigación sociológica estaban conectados con la aldea debido a que durante mucho tiempo los campesinos representaron el mayor sector de la población total. Vuc Karadzic (1787-1864), un gran reformador del lenguaje, etnólogo y escritor, fue, al mismo tiempo, un importante sociorruralista. En sus numerosas obras relativas a la vida y costumbres del pueblo, nos dio informaciones muy importantes acerca de la relación, la estructura social y la influencia de las ciudades sobre las aldeas, sobre la influencia de la burocracia y sobre otros temas parecidos.

Los primeros laborantes del movimiento cooperativo fueron Janez Krek (1865-1917), Ante Radic (1868-1919) y Mihajlo Avramovic (1864-1945). Junto con su labor de difusión de la ideología cooperativa entre los campesinos —que hace que a algunos de ellos les llame la gente "padres de las cooperativas"— les preocuparon mucho los estudios acerca de la forma en que los campesinos manejaban sus haciendas, la familia y la relación entre la aldea y la ciudad.

Svetozar Markovic (1846-1875) fue el primer sociólogo de este país. Tuvo gran influencia sobre la opinión pública y dio una importante contribución por lo que se refiere a la relación mutua de la aldea y la ciudad en su tiempo, siendo particularmente vigoroso en su descripción del papel de la burocracia.

Al finalizar el último siglo, y durante la primera mitad de éste, se hicieron algunos trabajos de primordial importancia para la sociología, producidos por Jovan Cvijic (1865-1928), Valtazar Bogisic (1834-1908) y Sreten Vukosavljevic (1881-1960).

Cvijic ha establecido su bien conocida escuela antropogeográfica, que se ha preocupado y se preocupa grandemente del modo de vivir y de las costumbres de la gente. Cvijic mismo, hizo un gran esfuerzo para lograr el mejoramiento de los métodos de investigación sobre el origen de los pueblos, los grupos sociales de la población, la forma de construir sus casas, la migración y otros tópicos similares. Sus obras más conocidas son: La península balcánica, que ha sido traducida al francés y sus Problemas antropogeográficos de la península balcánica.

Bogosic fue un legista bien conocido por su obra sobre El derecho de propiedad de Montenegro (1898), realizado en forma tal, única y excepcional, que ha sido traducido a cinco lenguas extranjeras. En este documento, ha introducido de un modo excelente algunas ilustraciones de costumbres. Su trabajo en francés De la forme dite "a solitary waman" de la famille rurale chez les Serbes et les Croates (París, 1884), así como su Colección de costumbres legales de los sudeslavos (Zagreb, 1874), también deben de mencionarse.

Vukosavlevic dedicó toda su vida al estudio de la aldea. Fue el primer expositor universitario del tema referente a la sociología de la aldea (1938). Sus obras más importantes se refieren a Las regulaciones aldeanas del agua (1947), La organización de la propiedad de la tierra del campesino (1953) y La organización de las tribus dináricas (1957).

Después de la Segunda Guerra Mundial y puede decirse que hasta 1953, la sociología como ciencia no fue aceptada favorablemente en Yugoslavia y tampoco se produjo ninguna obra notable en este terreno durante este periodo. Sólo cuando se fundó la Sociedad Sociológica Yugoslava (en 1955) se despertó el interés por este sector científico. Durante los pocos años transcurridos desde entonces, se han establecido los siguientes institutos sociológicos: en Belgrado, Zagreb y Ljubljana, y las cátedras correspondientes en la Facultad de Arte de la Universidad de Belgrado (1959) y Ljubljana (1960). Se están haciendo preparativos para permitir que algunas otras universidades tengan exposiciones de esta materia.

Es a los siguientes problemas a los que se presta particular atención en Yugoslavia: los principios de la Sociología General, la Metodología de la Sociología, la Sociología de las Comunidades Locales, la Sociología Industrial, la Sociología de la Familia y la Patología Social. En cada uno de los sectores sociológicos mencionados contamos ya con nombres muy distinguidos.

Obras bien conocidas de la sociología general son las de Boris Ziherly Radomir Lukié (Introducción a la sociología, 1957, y Principios de sociología, 1959), Joze Goricar (Sociología, 1958), Oleg Mandic (Introducción a la sociología general, 1959), Ante Flamengo (Sociología general, 1962), Veljko Korac (Marx y la sociología moderna, 1962), Vladimir Radkovic (Clases sociales, 1962), así como los trabajos de Ilija Stanjcic, Mihajlo Popovic, Miroslav Pecujlic y otros. Muy frecuentemente los autores anteriores no concuerdan respecto de algunas teorías sociológicas de importancia principal, a pesar de que la mayoría de ellos están empeñados en tratar de esos problemas tan profundamente como

es posible, con base en la experiencia del desarrollo social de su país y de la teoría socialista marxista.

La metodología sociológica también es tema que merece gran atención y un trabajo largo y laborioso. Los trabajos que más se distinguen en este terreno son los de Vojin Milic (Estudios de estructura social, 1959), Rudi Supek (Opinión pública, 1962), Mihajlo Djuric (Problemas del método sociológico, 1962), y otros.

La industrialización y el proceso de urbanización están extendiéndose en amplitud y en profundidad en Yugoslavia. Esto ha hecho que se desarrollen contactos mucho más íntimos entre la aldea y la ciudad y entre varios grupos y categorías sociales. Masas incomparablemente más amplias de campesinos se desplazan hacia las ciudades o llegan a ser incluidos en la industria. ² Estos cambios son la causa principal de que algunos sociólogos extranjeros estén denominando a Yugoslavia con el nombre de "laboratorio socialista" en el que se acomodan y asimilan los grupos culturales más tempranos; en que los grupos primarios están cambiando sus formas y también --en grado considerable-- su contenido. Hay muchos estudios largos y laboriosos acerca de los nuevos grupos sociales que están apareciendo, así como acerca de los antiguos que están desapareciendo, aun cuando existen algunos que están en vías de formación, así como también existen estudios acerca de los problemas sociopatológicos. Trabajos particularmente notables en este terreno son los de Milan Milutinovic. Algunos de estos problemas son investigados de un modo exhaustivo por grupos especiales de algunas instituciones sociológicas.

Algunos investigadores están consagrando una atención particular a las instituciones básicas de la moderna sociedad yugoslava: a las comunas, a la propiedad pública y a los concejos de trabajadores. Muchos sociólogos de fuera de Yugoslavia están mostrando un gran interés en estos problemas y frecuentemente vienen a estudiarlos in situ.

El estado actual de la sociología en Yugoslavia, así como el de su sociedad, se caracteriza por grandes movimientos dinámicos; mucho de lo viejo ha desaparecido y, en tanto, están produciéndose muchas cosas nuevas. Los sociólogos están conectados con la estructura de sus sociedades y están dando su contribución para su desarrollo ulterior.

² Doctor Cvetko Kostic, Los campesinos como trabajadores industriales, 1955 y Bor y su ambiente (monografía sociológica), 1962.